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Le mardi 11 décembre 2018, à 19 h 

Bureau central, L’Orignal 
 

- PROCÈS-VERBAL - 

 

 

A - OUVERTURE DE LA SÉANCE ET APPEL NOMINAL 

Le président du Conseil, M. François Bazinet, offre ses salutations aux personnes 

présentes et ouvre la séance à compter de 19 h.  

 

Présences : CONSEILLÈRE, CONSEILLERS SCOLAIRES 

 M. François Bazinet, président  

M. Roger Chartrand, vice-président 

M. Jonathan De Serres 

M. André-Paul Lalonde  

M. Jean Lemay 

M. Martial Levac 

Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 

M. Michel Pilon  

 

Élève-conseiller, Élève-conseillère 

M. Tristan Racine  

Mme Geneviève Thomas 

 

PERSONNES-RESSOURCES 

M. François Turpin, directeur de l’éducation et secrétaire 

Mme Chantal-Christine Gratton, surintendante de l’éducation 

Mme France Lamarche, surintendante de l’éducation 

M. Martin Lavigne, surintendant des affaires et trésorier 

M. Alain Martel, surintendant de l’éducation 

Mme Lyne Racine, surintendante de l’éducation 

Mme Diane M. Duval, directrice exécutive, Service des ressources 

humaines 

Mme Lynn Charbonneau, surintendante adjointe 

Mme Marie Claude Dicaire, attachée de direction  

 

PROCÈS-VERBALISTE 

   Mme Sylvie Lamarche, secrétaire de direction 

 

 

 

 

SÉANCE ORDINAIRE 
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B - PRIÈRE 

 

 Le conseiller scolaire Martial Levac récite une prière avant le début de la rencontre. 

 

C - ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR ET ABSENCES AUTORISÉES 

  

 Le point K-(3) Résultats de l’autoévaluation des conseillers et conseillères scolaires est 

retiré de l’ordre du jour. 

 

RÉSOLUTION № 18-12-8588 : 
 
Proposé par : André-Paul Lalonde 
Appuyé par : Jonathan De Serres 

 
« Que l’ordre du jour soit adopté, tel que modifié. » 
 

 Adoptée 
      
D - QUESTIONS DES CONTRIBUABLES ET DÉLÉGATIONS – Aucune 

 

 Le président profite du moment pour souligner la présence de Miguel Lamarche-Tardif,  

 récipiendaire de la bourse Paul-Charbonneau pour la région du centre de l’Ontario. Il fait  

 d’abord la lecture d’une courte biographie de l’ancien élève de l’École secondaire 

 catholique de Plantagenet et on présente ensuite une vidéo décrivant son parcours 

 scolaire, tel que présenté lors du congrès annuel de la Fédération nationale des conseils  

 scolaires (FNCSF), en octobre 2018. 

 

 Le président invite Miguel Lamarche-Tardif à s’avancer afin de recevoir une plaque  

 honorifique et pour la prise de photo officielle. 

 

E - RAPPORTS 

 (1) Élève-conseillère, Élève-conseiller 

   

  À tour de rôle, l’élève-conseillère et l’élève-conseiller énumèrent quelques  

 activités qui se sont déroulées dans les écoles du CSDCEO depuis la dernière 

rencontre du Conseil, entre autres : 

 

- activités et campagne des Anges de Noël à l’École secondaire catholique La  

  Citadelle de Cornwall; 

- collecte de jouets pour Noël et concours de décoration de portes à l’École  

  secondaire catholique Le Relais d’Alexandria; 

- déjeuner du temps des Fêtes organisé à l’École secondaire catholique Embrun; 

- campagne des Anges de Noël à l’École secondaire catholique de Casselman et  

  formation pour les élèves dans le cadre de la MHS Construction; 

- Brunch des Anges de Noël à l’École secondaire catholique de Plantagenet et  

  fabrication de cartes de vœux de Noël par les élèves; 

- participation au tournoi de hockey féminin à Kingston par l’équipe féminine de 

hockey de l’École secondaire catholique L’Escale de Rockland, duquel elles sont 

revenues vainqueurs; et 
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 (1) Élève-conseillère, Élève-conseiller – (suite) 

 

- activités organisées pour Noël à l’École secondaire catholique régionale de 

Hawkesbury, dont une guignolée qui a permis de remettre 2 055 $ à la Banque 

alimentaire de Hawkesbury. 

 

(2)   Président du Conseil 

 

Le président du Conseil partage ensuite avec ses collègues, les activités auxquelles 

il a participé depuis la dernière rencontre du Conseil : 

- déjeuner avec le président de l’AEFO (30 novembre 2018); 

- dîner franco-échanges à Cornwall (30 novembre 2018);  

- participation au rassemblement au bureau du député provincial Jim McDonell, à  

  Cornwall (1er décembre 2018); 

- participation à la parade de Noël de Casselman avec les membres de la famille 

 Bazinet (2 décembre 2018); et  

- rencontre avec le vice-président du Conseil pour la formation des comités pour 

l’année 2019 (7 décembre 2018). 

 

(3) Directeur de l’éducation et secrétaire 

 

À son tour, le directeur de l’éducation et secrétaire partage les rencontres 

auxquelles il a participé depuis la dernière réunion du Conseil : 

  28 novembre   - rencontre avec le comité organisateur du concours  

      Épelle-moi Canada, Rockland; 

  30 novembre et 

  8 décembre  - rencontre du Groupe focus du CFORP pour  

      discuter des différents projets et initiatives  

      pour l’année scolaire 2018-2019; 

  4 décembre  - rencontre du Centre d’excellence francophone  

      pour la petite enfance et la garde d’enfants   

      (CEF), afin de discuter de l’avenir du centre en tant 

      que leader pédagogique et andragogique ainsi que  

      linguistique et culturel pour les jeunes enfants  

      francophones de l’Ontario; 

  7 décembre  - lancement de la MHS Affaires à l’École secondaire  

      catholique régionale de Hawkesbury; et 

  11 décembre  - participation à la chronique Bon coup scolaire, avec 

      Michel Picard, de la station radiophonique Unique  

      FM, pour discuter du  Rapport annuel du directeur de 

      l’éducation pour l’année scolaire 2017-2018. 

 

F - DÉCLARATIONS DE CONFLITS D’INTÉRÊTS - Aucune 
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G - ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 

 (1) Séance ordinaire, 27 novembre 2018 

 

RÉSOLUTION № 18-12-8589 : 

 

 Proposé par :  Roger Chartrand 

 Appuyé par :  Michel Pilon 

 

 « Que le procès-verbal de la séance ordinaire tenue le mardi 27 novembre 2018 soit 

approuvé, tel que présenté. » 

  

Adoptée 

 

 (2) Séance inaugurale, 4 décembre 2018 

 

RÉSOLUTION № 18-12-8590 : 

 

 Proposé par :  Jonathan De Serres 

 Appuyé par :  Martial Levac 

 

 « Que le procès-verbal de la séance inaugurale tenue le mardi 4 décembre 2018 soit 

approuvé, tel que présenté. » 

  

Adoptée 

 

H - QUESTIONS DÉCOULANT DES PROCÈS-VERBAUX – Aucune 

 

I - RAPPORT DE COMITÉ - Aucun 

  

J - AFFAIRES TRAITANT DE FRANCOPHONIE ET DE CATHOLICITÉ 

(1)  Brunch des Anges de Noël à l’École secondaire catholique de Plantagenet 

 

  Le directeur de l’éducation informe les membres que le conseil des Pavillons de  

  l’École secondaire catholique de Plantagenet organisait le Brunch des Anges de  

  Noël, le dimanche 2 décembre 2018, à la cantine de l’école. Il ajoute que cette  

  activité, qui avait pour but d’amasser des fonds pour la campagne des Lutins de  

  Noël de la Fondation Valoris afin d’offrir des cadeaux aux enfants défavorisés, fut 

  un succès et que le montant amassé sera dévoilé à la communauté quelques jours 

  avant le congé des Fêtes. 

 

 (2) Spectacles et messes de Noël dans les écoles du CSDCEO 

 

  Le directeur de l’éducation mentionne que la majorité des écoles du CSDCEO  

  organiseront des spectacles de Noël ou des célébrations de la Parole pour les  

  différentes communautés scolaires. Il invite les membres du Conseil à   

  communiquer avec les écoles pour connaître tous les détails relatifs à ces activités.  
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 (3) Message de Noël pour les membres du personnel du CSDCEO 

 

  Le directeur de l’éducation souligne qu’un message de circonstance sera acheminé 

  à la mi-décembre aux partenaires et aux membres du personnel du CSDCEO,  

  afin d’offrir voeux et souhaits à l’occasion de Noël et de la Nouvelle Année.  

 

 Le directeur de l’éducation et secrétaire profite de l’occasion pour offrir à tous et à toutes,  

 ses meilleurs vœux des Fêtes et leur souhaite de profiter de ce temps pour se retrouver en 

 famille et entre amis, afin de célébrer la naissance de l’Enfant-Jésus, Sauveur. 

. 

RÉSOLUTION № 18-12-8591 : 

 
 Proposé par : Jean Lemay 
 Appuyé par : André-Paul Lalonde 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport verbal 
du directeur de l’éducation et secrétaire, portant sur les affaires traitant de francophonie et 
de catholicité. » 
 

Adoptée 
 
K - ÉTUDES DES RAPPORTS DE L’ADMINISTRATION 
 (1) Formation des comités du Conseil pour l’année 2019 
   
  Le président explique le processus encouru pour définir la formation des comités 
  du Conseil pour l’année 2019, dont la liste est jointe à l’ordre du jour. 
 
RÉSOLUTION № 18-12-8592 : 
  
 Proposé par : Jonathan De Serres 
 Appuyé par : Michel Pilon 
 
 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien approuve la formation  
 des comités pour l’année 2019, telle que présentée. » 
 

Adoptée 
 

 (2)  Représentant du CSDCEO au Consortium de transport scolaire de l’Est 

(CTSE) 
 
RÉSOLUTION № 18-12-8593 : 
  
 Proposé par : Jonathan De Serres 
 Appuyé par : Roger Chartrand 
 
 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien nomme Martial Levac à 
 titre de représentant du Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien 
 (CSDCEO) au Conseil d’administration du Consortium de transport scolaire de l’Est 
 (CTSE). » 
 

Adoptée 
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 (3)  Résultats de l’autoévaluation des conseillers et conseillères scolaires 

 

  Sujet retiré de l’ordre du jour. 

 

 (4) Mise à jour du dossier portant sur le maintien du plan d’équité salariale 

 

  La directrice exécutive des ressources humaines présente son rapport joint à  

  l’ordre du jour et donne les grandes lignes du dossier portant sur le maintien du   

  plan d’équité salariale pour le personnel du Syndicat canadien de la fonction   

  publique (SCFP), de la Fédération des enseignantes et enseignants des écoles   

  secondaires de l’Ontario (FEÉSO) et pour le personnel non syndiqué du   

  CSDCEO. 

  

  Elle répond ensuite aux demandes de précision de la part des membres. 

 
RÉSOLUTION № 18-12-8594 : 
 
 Proposé par : Jonathan De Serres 
 Appuyé par : André-Paul Lalonde 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport  
DERH-2018-2019-05, présenté par la directrice exécutive des ressources humaines, Diane 
Duval, portant sur la mise à jour du dossier portant sur le maintien du plan d’équité 
salariale des groupes syndiqués SCFP, FEÉSO et le personnel non syndiqué, et ce, tel que 
présenté à la séance ordinaire du 11 décembre 2018. » 

  
    Adoptée 

 

 (5)  Remboursement de dépenses aux conseillères et aux conseillers scolaires 

 

  En lien avec le nouveau processus de remboursement de dépenses aux conseillères  

  et aux conseillers scolaires présenté lors de la formation du 11 décembre 2018, le 

  surintendant des affaires et trésorier présente son rapport joint à l’ordre du jour. Il 

  explique que des modifications doivent être apportées à la ligne de conduite  

  No 202 « Remboursement de dépenses aux conseillères et aux conseillers  

  scolaires », afin de refléter le nouveau processus mis en place.  

 

  Les membres revoient les modifications proposées.  

 

  Toutefois, pour le point 4.6.3, un membre propose le libellé suivant : 

 

  « Les demandes de remboursement non conformes seront soumises par la  

  trésorière ou le trésorier à la présidence ou à la vice-présidence du Conseil, selon 

  le cas, pour approbation. » 

 

  Les membres sont d’accord et la ligne de conduite sera modifiée en conséquence. 
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 (5)  Remboursement de dépenses aux conseillères et aux conseillers scolaires –  

  (suite) 

 

RÉSOLUTION № 18-12-8595 : 

 

 Proposé par : Jonathan De Serres 

 Appuyé par : Sergine Rachelle Myre-Bouchard 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien approuve la ligne de 

conduite No 202 Remboursement de dépenses aux conseillères et aux conseillers 

scolaires, telle que révisée. »  

 

         Adoptée 

 

RÉSOLUTION № 18-12-8596 : 

 

 Proposé par : Jonathan De Serres 

 Appuyé par : Sergine Rachelle Myre-Bouchard 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport SA-

2018-2019-12, présenté par le surintendant des affaires et trésorier, Martin Lavigne, 

portant sur le remboursement de dépenses aux conseillères et aux conseillers scolaires. »  

 

         Adoptée 

 

 (6)  Lettre de demandes politiques 

  a) FNCSF pour le recensement 

  b) Entente Canada-Ontario à l’AFO 

 

  Le directeur de l’éducation et secrétaire présente les lettres acheminées aux  

  députés fédéraux Francis Drouin et Guy Lauzon, leur demandant d’intervenir   

  auprès du gouvernement fédéral concernant l’ajout de questions au recensement de 

  2021 afin d’assurer que les citoyens et les citoyennes qui ont droit à l’éducation en 

  français figurent tous et toutes dans les données de Statistique Canada. 

 

  Il invite également les membres à prendre connaissance de la lettre envoyée à   

  l’Assemblée de la Francophonie de l’Ontario (AFO), concernant certaines   

  subventions dédiées au secteur de l’éducation qui tardent à être confirmées, dont  

  l’Entente Canada-Ontario. 

 

RÉSOLUTION № 18-12-8597 : 

 

 Proposé par : Jean Lemay 

 Appuyé par : Sergine Rachelle Myre-Bouchard 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive les lettres de 

demandes politiques, telles que présentées. »  

 

         Adoptée 
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L - AFFAIRES COURANTES 

(1) AFOCSC 

   

Le représentant du Conseil auprès de l’AFOCSC fait une mise à jour des différents 

dossiers traités lors de la dernière rencontre du conseil d’administration, entre 

autres une rencontre prévue en janvier 2019 portant sur le démarchage politique, 

les questionnaires pour le recensement de 2021, une rencontre avec la ministre de 

l’Éducation le 27 novembre 2018, la contestation menée par Jean Lemay au nom 

de l’AFOCSC dans le Cas Théodore en Saskatchewan, les prochaines négociations 

et la révision des politiques de l’AFOCSC. 

 

Il informe également ses collègues que l’AFOCSC est toujours en attente du 

montant qu’elle reçoit habituellement par le biais de l’Entente Canada-Ontario, 

pour son fonctionnement. 

 

(2) FESFO – cotisation 2018-2019 

 

RÉSOLUTION № 18-12-8598 : 

 

 Proposé par : Martial Levac 

 Appuyé par : Michel Pilon 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien verse un montant 

équivalent à 3,50 $ par élève du palier secondaire, à titre de cotisation à la Fédération de 

la jeunesse franco-ontarienne (FESFO) pour l’année scolaire 2018-2019. »  

 

         Adoptée 

 

M - AVIS DE PROPOSITIONS - Aucun 

  

N - RAPPORT DES MEMBRES DU CONSEIL - Aucun 

 

O - PÉRIODE DE QUESTIONS (membres du Conseil)  

  

 Un membre s’informe concernant la vérification des antécédents criminels pour les  

 conseillers et les conseillères scolaires. Le directeur de l’éducation et secrétaire précise 

 que selon la loi, les membres d’un conseil scolaire ne font pas partie des membres du 

 personnel ou des bénévoles. Ils et elles ne sont donc pas assujettis à cette vérification. 

 

 Un membre mentionne que les stagiaires de l’Université d’Ottawa ont l’obligation de 

 fournir ce formulaire. 
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P - RENSEIGNEMENTS ET COMMUNICATIONS 

 

RÉSOLUTION № 18-12-8599 : 

 

 Proposé par : Roger Chartrand 

 Appuyé par : Michel Pilon 

 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive les pièces 

présentées sous la rubrique des renseignements et communications qui suivent : 

  1. Du Conseil scolaire 

    1.1 Communiqués 

 a) Créativité, collaboration, exploration et beaucoup de plaisir ! 

 b) François Bazinet et Roger Chartrand ré-élus à la présidence et à la 

vice-présidence du CSDCEO 

 c) Rapport annuel 2017-2018 du CSDCEO 

2. Calendrier des réunions : 

  - décembre 2018 

  - janvier 2019. » 

Adoptée 

 

Q - SÉANCE À HUIS CLOS 

 Discussion de la séance à huis clos : pages 16 à 20.  

 

RÉSOLUTION № 18-12-8600 : 

 

 Proposé par : Michel Pilon 

 Appuyé par : Roger Chartrand 

 

 « Que la séance se poursuive à huis clos, à compter de 20 h 20. » 

Adoptée 

 

R - RAPPORT DE LA SÉANCE À HUIS CLOS 

 

RÉSOLUTION № 18-12-8609 : 

 

 Proposé par : Michel Pilon 

 Appuyé par : Roger Chartrand 

 

  « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien entérine les résolutions 

suivantes adoptées à huis clos qui se lisent comme suit : 

 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le Rapport sur le 

personnel RH-2018-05, tel que présenté. » ; et 

 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport DERH-

2018-2019 04 et approuve l’embauche d’Annie Dugas à titre de contrôleur de gestion, à 

compter du 14 janvier 2019, tel que présenté. ». » 

 

Adoptée 
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S - LEVÉE DE LA SÉANCE 

 

 L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à compter de 21 h 24. 

  

 

 

 _______________________________ _______________________________ 

 M. François Bazinet, président  M. François Turpin, secrétaire 


